ÉDITORIAL

COMMERCES DU PLATEAU D'HIER À AUJOURD'HUI



Huguette Legault Archiviste de la SHP

Mont-Royal qui ont 50, 75, 100 ans et plus d'histoire et qui sont toujours en activité! Cela mérite d'être souligné. Allons à la rencontre des fondateurs de ces entreprises, souvent des pionniers dans leur domaine, et de ceux qui leur ont succédé, à travers souvenirs, anecdotes et événements au fil du temps. Nous découvrirons l'apport de ces commerces à la vie quotidienne des gens et à la vie de quartier d'hier à aujourd'hui.

Tout d'abord, une mise en contexte par un texte, *Urbanisation et commerces*, de Jean-Claude Robert, professeur émérite de l'UQÀM et membre de la SHP qui présente le développement du territoire correspondant en grande partie à l'actuel arrondissement Le Plateau-Mont-Royal: les Amérindiens et les premiers colons, les vagues d'immigrations, l'établissement de commerces de proximité et le développement des artères commerciales...

Nous nous promènerons par la suite sur le boulevard Saint-Laurent, l'avenue du Mont-Royal et la rue Saint-Denis afin de prendre le pouls de ces artères... d'hier, ou même d'avant-hier, à aujourd'hui.

FINALEMENT, **NOUS** entrerons dans certains commerces, témoins d'un passé, engagés dans le présent et tournés vers l'avenir. Les propos des propriétaires actuels reflètent la fierté du travail de leurs prédécesseurs d'origines diverses qui ont façonné ces entreprises. Nous avons ressenti la passion et l'engagement actuel envers les clientèles qu'ils desservent. Magasins de chaussures, de vêtements, de santé naturelle, bijouterie, quincailleries, restaurants, épiceries et autres viennent à notre rencontre... Certains fêtent leur centième anniversaire: la bijouterie J. Omer Roy en 2019, la quincaillerie Rona Jean Hébert Inc. et H. Fisher & Fils en 2018. D'autres, tels Tony Pappas, fondé en 1900 et la quincaillerie L. Villeneuve & Cie, en 1875, témoignent d'une très grande longévité. Vous nous direz avec raison que cette quincaillerie n'est pas située sur le Plateau mais il faut se souvenir qu'elle y a pris naissance et a joué un rôle majeur dans le développement des villages de Saint-Jean-Baptiste et de Saint-Louis du Mile-End. Tous les commerces présentés ont 50 ans et plus... et quelque chose de spécial à raconter. Plusieurs absents nous direz-vous? La rubrique Pour en savoir plus vous permettra de continuer votre exploration.

Dans un autre d'ordre d'idées, le départ des Pères du Très-Saint-Sacrement de leur monastère, aujourd'hui entièrement dédié aux organismes communautaires, marque la fin d'une époque dont nous soulignerons certains événements mémorables.

HEUREUSEMENT qu'il y a aussi des nouvelles plus agréables! Notre société d'histoire a publié un nouvel ouvrage À la recherche du Plateau d'antan, rédigé par Huguette Loubert. Le lancement du livre s'est déroulé le 23 octobre dernier.

CE NUMÉRO est une occasion d'ouvrir le coffre aux trésors des archives de commerces de proximité. Continuons à consigner et à mettre en valeur la richesse de leur histoire...

D'hier à aujourd'hui... vers demain.

Remerciements

Un merci spécial à Yves Desjardins et les autres auteurs du Dictionnaire historique du Plateau Mont-Royal, soit Justin Bur, Jean-Claude Robert, Bernard Vallée et Joshua Wolfe, ainsi qu'aux éditions Écosociété qui nous ont permis d'utiliser certains contenus de cet ouvrage. Remerciements aussi à Christine Richard et Kevin Cohalan pour leur collaboration. Un merci spécial à Claude Gagnon.